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拜失败所赐
刘颖余

最近看到一篇网文，标题就很有意思，“‘菜’出圈的

北大中文男足，从失败看到体育的意义”。

这是一个有关失败的故事，主人公是北大中文系男

足老队长邓香兰，25岁。前不久，在经历一场 1比 6的溃

败后，他正式宣告退役。

邓香兰伴随中文系走过了七年，踢了 25 场比赛，输

掉了其中的 22场。

成绩似乎也没有那么“菜”，但需要特别提及的是，他

们赢下的那 3场比赛中，有一场是对中文社会联队，还有

一场则是因为对手弃权直接判胜。

中文系的失败，还经常是大比分，两位数输球，属家

常便饭。不仅如此，进球对于他们还常常是一种奢望。

他们上次把球踢进对手球门，还得追溯到 2018年。

邓香兰和队友们对于球队的“菜”，无比坦然，甚至甘

之若饴。

2020 年，一篇北京大学中文男足惨败 12 球的战报，

让这支顶尖学府的系足球队，成功“菜”出了圈。他们

对于失败的调侃，透着一种幽默、豁达的人生态度，让

公众忍俊不禁，又莫名被吸引。而邓香兰也因此被贴

满各种标签——学霸、文人、搞笑男、北大体育教育的

漏网之鱼……

在 4 月底的那场告别赛中，中文系的对手是实力强

大的外国南联队。这是一场普通的校园足球赛，也是中

文系无法取胜的比赛，但因为邓香兰的告别，比赛甚至吸

引了从武汉远道赶来的中文男足球迷，以及知名脱口秀

演员杨蒙恩。

比赛像预料中的那样，形成了一面倒。下半场，邓香

兰曾经获得点球良机，可惜踢飞了。但天无绝人之路，当

比赛行将结束时，邓香兰竟然进球了。随后，他陷入疯狂

的庆祝中：双手指天，激情滑跪，被队友扑倒在地……此

情此景，和职业赛场的球星没有任何不同。

比分最终定格在 1 比 6，但邓香兰和队友们欣然接

受，因为他们实现了赛前的目标，进一个“非乌龙球”，打

破 5 年的进球荒。他们依然是赛场上的失败者，但他们

的存在显然并非全无意义。

曾经，是足球将他们从抑郁中捞出。足球带给他们

快乐和激情，也是可以让他们肆意失败的地方，“我不相

信什么圆满的结局。绝大部分人，都是从失败中来，又从

失败中去。”这是邓香兰关于失败的哲学。他认为，体育

不只有成功，失败也是宝贵的经历，就像中文男足的公众

号名字一样——“Just Lose It”（尽管去输）。

尽管去输，大胆地去输，心安理得地去输，这不只是

业余体育爱好者的调侃，也是职业选手应有的态度。

“五一”长假期间，给国人带来无限惊喜的张之臻，在

回答他如何做到数度抢七成功时坦言，“因为我已经输过

了太多的比赛，所以才会这么镇定。如果你也输过这么

多次，就不会再有太多的情绪。”

这真是充满智慧的回答，当你连输都不怕时，也许离

赢也就不远了。

竞技场上，失败从不可怕，可怕的是失去争胜的勇气

和决心。

失败为什么不可怕？因为世上没有常胜将军，失败

才是常态（有些项目，甚至注定要以失败作为结束），从失

败中来，到失败中去，几乎是每一个运动员都会经历的。

张之臻，曾经被称为“脆弱张”，但现在，他却被视为大心

脏选手，这正是无数次失败换来的。

拜失败所赐，北大中文男足“菜”出圈；拜失败所赐，

张之臻找到了那个足够强大的自己。你瞧，失败哪有那

么可怕，它不是一种剥夺，而分明是一种馈赠，一种滋养。
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本报记者 刘兵

近日，第 19届亚运会国际象棋运动员补

充选拔赛（男子）在浙江绍兴结束，排名前三

位的卜祥志、许翔宇和韦奕将携手刚加冕世

界“棋王”的丁立人，代表中国队参加亚运会

国象比赛。

作为小众项目，国象时隔 13年再次进入

亚运会，殊为不易。业内人士认为，亚运会乃

至奥运会等国际综合性体育大赛上，小众项

目不断增加是大趋势，小众运动的大赛舞台

正在逐渐扩大。

当大赛“常客”不容易

国际象棋并非亚运会等国际综合性体育

赛事的“常客”。该项目首次登上亚运赛场，

是在 2006 年多哈亚运会上。随后的 2010 年

广州亚运会中，国象仍跻身正式比赛项目行

列。不过，在此后的 2014 年仁川亚运会和

2018 年雅加达亚运会上，国际象棋项目均被

取消。

据杭州亚运会组委会竞赛部副部长钟杭

伟介绍，亚运会竞赛项目分为两类，一类是传

统的奥运会项目，第二类的非奥项目则主要

是一些代表亚洲特色的体育项目。亚奥理事

会和亚运会组委会可以分别提议两个非奥项

目。“棋类项目就是由杭州亚组委提议的项目

之一。国际象棋作为棋类项目的一个小项，

在我国开展得较为充分，也能够体现自身特

色，此番得以重返亚运。”

小众项目之所以“小”，首先在于开展的

范围不广，不具备充分的群众基础。如板球

在英联邦国家以外的地区，棒垒球在美洲以

外的地区开展均有限。其次，小众项目的

“小”还体现在特定或少数群体中流行，其产

生的社会影响力、经济辐射力都较为有限。

中国奥委会原秘书长、全球电子竞技联

合会副主席魏纪中认为，一个项目要想进入

奥运会等国际大赛，一般要求具备世界性、观

赏性和可操作性。“这三项要求对于多数小众

项目构成不小的考验。”

世界性是指该项目须有公认的国际基

础。如夏季奥运会比赛项目要求，至少要在

75 个国家和 4 大洲的男子群体，以及至少在

40个国家和 3大洲的女子群体中广泛开展的

运动项目才可以列入。

观赏性是指该项目在世界多地有较为广

泛的观众群，并利于电视转播，而部分小众项

目的观赏性并不强。可操作性是指该项目成

绩判定的操作客观，受人为因素影响小。基

于此，奥运会等大赛正在减少打分项目。“中

国武术等项目长期未能列入奥运会正式项

目，与可操作性因素不无关系。”魏纪中表示。

设项更“潮”更年轻成趋势

虽然在大赛舞台上“露脸”的机会远低于

传统体育项目，但随着社会经济和体育事业

的不断发展，一些小众项目正不断被吸纳到

大赛中。此前的东京奥运会上，新增了滑板、

冲浪、竞技攀岩、空手道等小众项目。明年的

巴黎奥运会，时下流行的街舞种类之一——

霹雳舞也将成为正式

奥运项目。

近年来，奥运会

等国际综合性体育赛

事关注度较以往有所

下降，难以吸引更多

年轻观众。统计数据显示，传统体育观众已

呈老龄化趋势——2012 年伦敦奥运会的 25
个奥运会传统项目中，观众平均年龄在 45岁

以下的仅 5个，50岁以上的多达 16个。

对此，国际奥委会已有危机意识。国际

奥委会主席巴赫表示，如果不能争取到年轻

受众的青睐，奥运会的持久活力恐难以为

继，“不能指望他们找上门来，我们必须主动

作为”。

在国际奥委会通过的《奥林匹克 2020+5
议程》中，重点围绕可持续发展和吸引年轻人

提出改革建议，其中包括相对灵活地设置奥

运会比赛项目、东道主可提议增项等。

北京体育大学中国奥林匹克高等研究院

副教授王芳认为，从近期奥运设项的变化来

看，时尚、包容、多样是其追求的方向，更

“潮”、更年轻的小众项目更容易被吸纳。“滑

板、攀岩、冲浪这些项目参赛人群年轻，表演

性更强，观赏起来更轻松，表现形式也更酷

炫，让人有耳目一新的感觉。”

在世界体育舞蹈联合会霹雳舞国际裁判

郑杨看来，霹雳舞相对于其他项目来说，并非

严格意义上的竞技体育，更像是一种潮流生

活方式。“它起源于街头，感染力极强，能够进

入奥运会，是对这项运动的肯定，以后的发展

前景会变得更好。”

小众项目大赛舞台渐增

近年来，小众项目的大赛舞台正在不断

增加。其中，给予小众项目最大舞台的当属

世界运动会。世运会竞赛项目以非奥项目为

主，涵盖多项小众运动，如地掷球、保龄球、钓

鱼、体育舞蹈、野外射箭、蹼泳等。

进入世界大赛舞台，经过充分发展后，部分

小众运动可能会发展成为一项“大众运动”，从

而获得更广阔的发展空间。记者了解到，包括

沙滩排球、女子举重、跆拳道等项目在未纳入奥

运项目之前，一直是世界运动会的比赛项目。

从国内来看，多个小众项目的发展越来

越受到重视。例如根据中国登山协会的数

据，截至 2020年底，登记在册的适龄青少年攀

岩运动员约 1800人，青少年攀岩俱乐部约 200
家，业余攀岩爱好者人数也持续快速增长。

王芳建言，对于普及和流行程度越来越高

的小众项目，我国要及时扩充优秀人才队伍，

同时积极拓展国际交流，努力提升竞技水平。

王芳表示，通过东京奥运会可以发现，近年

来多个小众项目已成为奥林匹克的新生力量。

“特别是极限运动在吸引赞助、制造视觉效果乃

至形成跨界产业方面，都展示出不俗实力。”

遗产
5 月 5 日至 10 日，国际奥委会主席巴赫

在北京冬奥会后首次来华，访问北京、曲阜、

杭州、上海等地，会见相关人士和奥林匹克全

球合作伙伴并看望运动员。巴赫赞赏并感谢

中国长期以来为全球奥林匹克运动发展作出

的贡献，表示北京冬奥会为中国体育和中国

社会留下丰富遗产，惠及广大民众，也开启了

全球冰雪运动新时代。

点评：“真正无与伦比”，这是巴赫和国际

奥委会给予北京冬奥会的评价，也是北京这

座“双奥”之城留给全球奥林匹克运动的最好

礼物。随着北京奥运会和冬奥会的相继成功

举办，奥林匹克精神和北京冬奥精神将在神

州大地得到进一步弘扬，奥运遗产将真正惠

及中国体育事业和普通民众。

超越
在近日结束的本赛季英超联赛第 35 轮

的一场比赛中，热刺主场 1 比 0 击败水晶宫，

热刺前锋哈里·凯恩打入唯一进球。凯恩打

入个人在英超的第 209球（317场），由此超越

曼联传奇鲁尼，独享英超历史射手榜第二。

排名第一的希勒是 260球。

点评：1993 年出生的凯恩，被视为英格

兰足坛近 10年来最出色的前锋之一，他在赛

场上的表现也值得这一赞誉。此次超越鲁尼

成为英超历史射手榜第二值得祝贺，但凯恩

距离外界的期望似乎还有距离——俱乐部层

面一直未有重要锦标入账，在英格兰队也未

能承担起“关键先生”的角色。出色但并非最

佳的评语，有可能伴随凯恩的职业生涯。

包揽
2023 年世界泳联跳水世界杯蒙特利尔

站日前落幕，中国跳水“梦之队”再次创下包

揽全部 9枚金牌的佳绩，以 9金 1银的成绩位

列奖牌榜第一。本赛季世界泳联跳水世界杯

首站于上个月在中国西安落幕，中国队获得

9 枚金牌，位列奖牌榜第一。下一站也是收

官站将于 8月在德国柏林举办。

点评：连续两站世界杯包揽全部项目冠

军，中国跳水队永远值得信赖和期待。与包

揽金牌相比，中国跳水队整体呈现出的良好

竞技状态和精神面貌更令人欣喜。经过一年

多的调整，中国跳水队已基本搭建起新奥运周

期的主力阵容，全红婵、陈芋汐、陈艺文和杨昊

等新生代选手日渐成熟。中国跳水队将继续

为捍卫“梦之队”的荣耀而战。

备战
中国足协近日宣布，中国女足将于5月18

日在上海展开新一期集训，以备战今年7月打

响的女足世界杯。据悉，中国女足的本期集

训将持续近一个半月。为满足世界杯前热身

之需，中国足协将帮助球队在国内备战期间

找寻教学赛热身对手，具体目标主要为球员

年龄在15岁至17岁左右的男足俱乐部梯队。

点评：今年以来，中国女足已组织多次集

训备战世界杯。通过前一阶段与欧洲女足球

队的一系列热身赛，中国女足进一步认识到

自己与处于世界女子足坛领先水平的欧洲强

队之间的实力差距。但水庆霞和弟子们不会

轻言放弃，“愈是艰险愈向前”历来是中国女

足的信条。看清差距迎难而上，女足姑娘们

更需球迷支持。 （巴人辑）
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本报记者 朱亚男

近日，为期 6 天的 2023 年全国游泳冠军

赛在杭州奥体中心游泳馆落幕，这是杭州亚

运会游泳比赛场馆建成以来迎来的首场高规

格、高级别的国家级赛事。本次比赛既是

2023 年福冈游泳世锦赛的选拔赛，也是杭州

亚运会的第二站选拔赛。

从“预演”的结果来看，中国游泳队交出

了一份不错的答卷——超三项亚洲纪录和一

项全国纪录，平一项亚洲纪录；23 人在 25 个

单项中的成绩可列当前世界前八名，其中 6
个项目排名今年世界第一。参赛选手中，无

论是已在奥运会争金夺银的名将，还是初出

茅庐的年轻人，都有不俗表现。

对此，国家体育总局游泳运动管理中心

副主任黄玮表示：“运动员通过本次比赛提前

适应了亚运会游泳比赛场地和赛程，对检验

前一阶段集训成果，进一步备战世锦赛具有

重要意义。”

在各个项目的较量中，东京奥运冠军张

雨霏、李冰洁和汪顺不负众望，在本次比赛保

持着稳定的水准：张雨霏包揽女子蝶泳项目

3枚金牌，其中 100米蝶泳游出了本赛季世界

最好成绩；汪顺囊括男子混合泳两个项目的

冠军，其中 200米的成绩高居当前世界榜首；

李冰洁赢得女子 200、400、800和 1500米自由

泳 4 枚个人金牌，其中 1500 米的成绩可列今

年世界第二。此外，伦敦奥运会“双冠王”叶

诗文虽然复出时间不长，但在本次比赛逐渐

找回了状态——在女子 200米蛙泳中提高了

个人最好成绩，可列当前世界第四。在陕西

全运会上斩获一金一银两铜的覃海洋，在本

次比赛中状态回勇，在男子 100 米蛙泳比赛

中游出了超过亚洲纪录的成绩。

东京奥运会结束后，中国游泳队逐步完

成新老交替，一批优秀的后备人才逐渐成

长。本次比赛中，初出茅庐的年轻选手在泳

池中展现出不俗实力。

18 岁的潘展乐无疑是表现最亮眼的新

人，他在男子 100 米自由泳超亚洲纪录，100
米和 200 米自由泳的成绩目前高居世界第

一，将 100米、200米和 400米自由泳 3块金牌

收入囊中；22 岁的孙佳俊兼顾短距离蝶泳和

蛙泳，男子 50 米蛙泳超过亚洲纪录、位列当

前世界第二；19 岁的陈俊儿超过吴鹏保持了

14 年之久的男子 200 米蝶泳全国纪录，成绩

可列当前世界第三；20 岁的费立纬在男子

1500 米自由泳中突破 15 分大关，在男子 800
米和 1500 米自由泳比赛中轻松摘金。此外

还有董志豪、牛广盛等 00 后男选手，也游出

了能进入今年世界前八的成绩。

然而，出色的成绩背后，中国游泳队依

然面临着许多难题，在一些项目上仍缺乏

足够竞争力。特别是女子蛙泳项目仍是中

国队的一大短板。例如女子 100 米蛙泳项

目仅有 20 位选手报名参赛，是所有单项比

赛参赛选手人数最少的，且决赛没有人达

到世锦赛 A 标。选材面窄，成材率低，走上

“金字塔尖”的女子蛙泳优秀运动员自然屈

指可数。

从本次冠军赛来看，在多个项目不断涌

现新人的情况下，如何尽快补齐女子蛙泳等

弱势项目的短板，对于中国游泳的整体性发

展意义重大。

虽然本次冠军赛全面对标杭州亚运会，

但 7 月就将燃起战火的福冈游泳世锦赛，才

是中国泳军将要首先面对的一大挑战。去年

的布达佩斯世锦赛，处于调整期的中国游泳

队仅获得 1 金 4 铜，此次在福冈，在多个项目

上展现出不俗状态的中国泳将们更想要打个

“翻身仗”。

在布达佩斯世锦赛拿到 3枚铜牌的张雨

霏，对于即将到来的世锦赛充满期待。截至

目前，张雨霏已先后拿到了亚运会和奥运会

金牌，只差 1 枚世锦赛金牌就能实现“大满

贯”。“我的目标是不会变的。”张雨霏如此展

望世锦赛和亚运会。虽然她没有明言是什么

目标，但站上世锦赛最高领奖台一直是张雨

霏的渴望。

全国游泳冠军赛新人出彩，名将坚韧——

中国泳军“预演”合格

刘立新当选亚洲大体联主席

新华社北京5月8日电 中国大学生体育协会消息，

亚洲大学生体育联合会（以下简称亚洲大体联）换届代表

大会于当地时间 5月 7日至 8日在阿联酋迪拜举行，教育

部学生体育协会联合秘书处秘书长、中国大学生体育协

会副主席刘立新当选亚洲大体联主席。

来自 31 个国家和地区的代表参加了本次会议。在

当地时间 8 日上午进行的换届选举中，刘立新成功当选

新任亚洲大体联主席，此前这一职务由同样来自中国的

薛彦青担任。

亚洲大体联成立于 1992年，以国家或地区大学生体

育组织为会员，旨在通过举办体育赛事、论坛、会议等活

动，促进亚洲地区大学生体育运动发展、增进亚洲青年人

之间的交流与沟通。亚洲大体联主办的活动包括亚洲大

学生单项锦标赛，涉及篮球、网球、田径、乒乓球、羽毛球、

国际象棋、沙滩排球、足球、高尔夫球等近 20个项目。

国内离海最近体育场迎中甲首秀
5月10日，国内离海最近的体育场——青岛大学城体育

场迎来职业联赛首秀，本赛季中甲联赛已取得三连胜的青岛
西海岸队，将在这里迎战第四轮对手黑龙江冰城。由中铁建
设集团中原公司承建的青岛大学城体育场项目，设计坐席约
2万座，球场灯光、草皮均达国际水准。该场馆的建成，对进
一步满足群众体育健身需求，助力区域性体育公共服务体系
建设具有重要意义。

（高永利 郝友鑫）

北京时间5月9日，2023年劳伦斯世界体育奖颁奖典礼在巴黎
举行，阿根廷足球运动员梅西成为最大赢家，他不仅第二次荣膺年度
最佳男子运动员奖，其所在的阿根廷男足国家队还获评最佳团队奖。

上图为获得年度最佳男子运动员奖的梅西在展示奖杯。
左图为获得年度最佳突破奖的西班牙网球新星阿尔卡拉斯与

奖杯合影。 新华社记者 高静 摄
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近年来，攀岩运动迅速发展，逐渐由小众运动变成“大众运动”，图
为市民在位于北京新奥购物中心的攀岩馆体验。 本报记者 刘兵 摄

小众项目如何争取小众项目如何争取““大舞台大舞台””
国际象棋时隔国际象棋时隔1313年再进亚运赛场年再进亚运赛场，，巴黎奥运会新增霹雳舞项目巴黎奥运会新增霹雳舞项目


